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《2020 年郑州市建筑业协会混凝土专业委员会行业交流会》

会议纪要

编号：2020-08-18

时 间：2020 年 8 月 18 日 10:00

地 点：建科百合商务三楼会议室

主持人：杜新林、杨志伟、

出席人：刘国建、秦学政、董红心、张慎立、窦继亮、阴国林、吴广胜、闫俊

涛、彭海军、谭立夫

一、郑州市建筑业协会混凝土专业委员会轮值会长杜新林同志宣布本次会

议议题，宣导与会代表群策群力，携手共进，共同维护混凝土企业的利益和市

场的稳定：

1、分析当前商品混凝土市场形势，面临的问题以及应对的措施;

2、混凝土合同中出现以回弹、以竣工验收判定混凝土质量标准的条款，对

混凝土企业有失公平，对于混凝土的质量标准仍应坚持国家规定相关行业标准不

能随意改变，建立合理引导机制;

3、分析讨论郑州市区域以外（如：许昌、焦作、开封、新乡等）混凝土企

业进入郑州市场，扰乱郑州市场的行为，并制定应对办法。

二、郑州市建筑业协会混凝土专业委员会轮值会长杨志伟同志针对议题发

表讲话：

1、目前混凝土市场状况令人堪忧，业内混凝土企业因供需不平衡、疫情的

发生、市场竞争的惨烈等内外部因素的干扰下，混凝土企业面临较大的生存压

力。



郑州市建筑业协会混凝土专业委员会 会议纪要

第 2 页 共 4 页

2、市场存在恶意竞争行为：一方面是体现在价格层面，针对价格价低质廉

的混凝土，其原因并不是因企业内部管理、成本控制得当，而是个别企业在供

应混凝土时存在缺斤短两的行为，比如：单车 20 立方混凝土只供应 18 立方，

或者降低混凝土标号，C30 的混凝土降标至 C25；甚至有个别小企业只开展现金

户业务，对其销售的混凝土质量采取以次充好、蒙混过关的方式。另一方面，

市场中个别混凝土企业严重扰乱市场秩序，利用需方心理打价格差，一家混凝

土企业的不当行为扰乱同区域一片企业的市场秩序，针对以上的问题及情况，

建议加强同行业各方的沟通，特别是几家企业同时供应一家客户时，通过微信

群建立实时沟通平台，避免出现恶意竞争的行为，最终保障市场环境的和谐和

企业间良性的竞争。

3、针对混凝土合同中出现以回弹、以竣工验收判定混凝土质量标准的条款，

协会和各混凝土企业应高度重视，特别是出现的霸王条款，倡议大家凝心聚力、

共同努力改变目前合同条款中对于供应方权利的不利状况。

4、目前，郑州周边其他区域的混凝土企业，如焦作、新乡、许昌、开封等，

进入郑州区域，严重扰乱了本市的市场秩序，建议协会拟定方案请示政府部门，

建立联合机制共同维护本区域的市场秩序。

三、与会混凝土专业委员会各理事单位及八大分会会长依次针对会议议题

发言，内容总结如下：

1、议题中问题的解决，应充分发挥政府合理的引导作用来避免市场无序的

竞争。如开封地区，由政府主管部门牵头，所有的在册混凝土企业发放备案证

书，严禁未在当地备案的企业进入市场，这种管控模式不但维护了本地企业的

合法权益，也稳定了当地的市场竞争环境；

2、区域内建立沟通机制，特别是供应同一工地和需方时，应保持协同沟通，

避免需方肆意利用行业竞争压制供应商的现象；
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3、个别企业应客户要求提供其他税票，扰乱了市场环境和行业秩序，倡议

协会加大宣导力度，共同抵制个别企业的不良行为；

4、降低企业风险，在企业经营过程中，牢固树立风险意识，如个别小企业

代加工试块问题，各混凝土企业应自觉自律，切实采取抵制和防范措施，最大

限度地防止经营风险；

5、混凝土行业，专业性强，送货、对账繁琐，过程繁杂。混凝土行业的应

收账款清收一直以来都是企业的难题。作为强势的需方，特别是一些中字头企

业，不仅存在压价行为和霸王条款，而且拖欠货款严重，将合同关系中的诚实

守信原则变为一纸空文。协会应倡导企业增强法律意识，保护混凝土企业合法

权利。

四、郑州市建筑业协会混凝土专业委员会轮值会长杜新林同志就议题内容，

结合各方意见，达成共识如下：

1、各分会每月组织召开本区域内形式多样的沟通协调会，市协会每季度组

织召开郑州市建筑业协会混凝土专业委员会行业交流会。通过多种方式促进各

方对协会的认同，引导形成业界共识，共同促进混凝土行业的进步；

2、各分会应积极宣导混凝土行业《自律公约》，规范行业从业者行为：如

一家混凝土企业为需方单个建筑体供应时，或者供需双方因合同账款未结清产生

争议的情况下，未经其同意其他混凝土企业应避免加入供应，各方应严格履行公

约内容，促进和保障混凝土行业健康发展；

3、各分会应加强引导宣讲力度，营造良性有序的价格竞争氛围，充分重视

信息价对于市场指导的价值意义，避免竞相压价导致偷工减料、降低成本等扰乱

市场规律的恶意竞争行为。只有各方遵守信息价的权威性、公认性，才能维护好

市场秩序，最终有一天，信息价将是本行业的合同价；

4、各分会应积极倡导各会员单位遵守行业规范，坚决抵制行业内代打试块、

代出资料、挂靠资质的不良和不法行为。质监站在关于稳定混凝土市场的约谈中，
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明确下达下一步加大管控力度，重点巡查此类违规的行为，一旦查实将予以全市

通报并处罚。各分会如发现此类情况可发函上报协会，协会将依法向政府主管部

门检举，共同抵制扰乱行业秩序的行为。

五、郑州市建筑业协会混凝土专业委员会会长刘国建同志根据会议议题及

达成的共识，要求如下：

1、 混凝土市场的规范除了一些规章制度约束以外，行业自律也很重要，要

充分发挥好协会、分会的作用，加强沟通。赞成大家的意见：分会经常组织活动，

形式可以多样，最好是每个月或一段时间活动一次。不仅可以交流市场动向还可

以了解原材料、运输等和混凝土公司息息相关的信息。

2、 关于混凝土质量验收标准的问题，建议大家参照《郑州市混凝土行业规

范文件汇编》中豫建建（2011）75 号文件中的第四条：施工单位应按照国家有关

标准自行制作预拌混凝土试件，不得由供货的生产企业代为制作。试件强度试验

报告应作为预拌混凝土强度合格与否的判定依据。所以在合同的条款中可以加

上：本合同与国家、地方政策法规发生冲突时以国家、地方政策法规为准。

3、 关于外地混凝土进入郑州市场的问题。这些混凝土大多存在质次价低、

数量不足的问题，不仅扰乱了郑州的混凝土市场，而且存在极大的质量风险。此

事由轮值会长负责向建委、质检站等管理部门起草报告，经大家讨论后上报。

主 送：郑州市建筑业协会混凝土专业委员会各分会及会员单位

记录整理：夏磊 审核：杜新林、杨志伟 批阅：刘国建


